

伊予市 じんけん教育

2012
No. 15

一人ひとりの人権が尊重される、明るい伊予市をめざして

編集・発行／伊予市教育委員会（〒799-3113伊予市米湊768番地2 ☎ 089-982-5155）愛媛県人権教育協議会伊予市支部

中山幼稚園は、中山町の中心部にあり四季折々の豊かな自然に恵まれた全園児十八名の小規模園です。

「子どもは地域の宝」として大事にされ、地域の方々との触れ合いを通して、「自分らしさを生かしながら生きる表現できる幼児の育成」を目指して温かい雰囲気、ゆったりとした時間の中で保育に取り組んでいます。



大きくなってね!!

中山小学校の児童とは、園に遊びに来てもらったり、小学校へ遊びに行つたりして交流を深めています。卒園児が多いこともあります。名前で呼び合つて仲良くなります。



フワフワしてるね

た」「プレゼントももらつたよ」と楽しそれ合ひことができました。

中山高校からは「ヒヨコが生まれたので見に来ませんか」とお誘いがあり、また、「お兄ちゃん、大きくなっただよ」「お姉ちゃん、大きくなっただよ」と抱き合つたり出かけました。園児が見に帰つてきました。園児が「かわいいから」「抱っこしたよ」と撮った写真

小学1年生と一緒にホタルの放流に参加しました。年長児がホタルの放流に参加し、小学生と一緒に保存会の方と一緒に水桶を持ち、ホタルの放流に参加しました。年長児が「かわいいから」「抱っこしたよ」と撮った写真

このように、様々な人とかかわることでいろいろな体験をすることができます。やさしく接してもらつることで感じやうの気持ちを知り、友達にも優しくします。という気持ちが芽生えると教えてもらいました。

地域の方々と触れ合うことで自分の育つふる里を誇りに思ひ、ふる里を大切に思う気持ちをもつて健やかに成長してほしと願っています。



だるさんがころんだ!



なんだかドキドキ～

を見せながら話してくれ、年中児・年少児も見に行きたくなり出かけました。「わあ、かわいい」「温かいね」と、生まれたばかりの小さな命を感じることができました。

小学校へ出かける時、通り道にある神社で、数珠送りをしていました。さつそく参加させてもらいやり方を教えてもらいました。

人権・同和教育への取組

～家庭・地域とのつながりの中での～

伊予市立南山崎小学校

南山崎小学校では、「豊かな心をもち、たくましく

生きる南山崎の児童の育成」という学校の教育目標のもと、人権・同和教育では「心のつながりを深め、共に伸びる仲間づくり」を目標とし、「わたし大好き、友達大好き、学校大好き、南山大好き」をキャッチフレーズに、教育活動に取り組んでいます。今回は、「家庭・地域とのつながり」という視点から、「命・人権について考える参観日」「地区別人権同和教育懇談会」について紹介します。

命・人権について考える参観日

本校では、命の尊さについて、学校と家庭が共に考えていくたいという願いから、「命・人権について考える参観日」を行っています。今年は、日曜日に実施したところ、例年よりも大変多くの方に参観していただきました。

当日、低学年は「命」を、中学年は「互いを認め、支え合う仲間づくり」を、高学年は「人権」を主なテーマに授業を公開しました。実施後のアンケートからは、「子どもたちの『生命』に対する素直な感想や考えが聞けてよかったです。へその緒を見せながら、生まれたときの親の気持ちを伝えてみようと思



二年生「おへそのひみつ」



六年生「権利の熱気球」

います」という声をいただいた一方、「今、生きている自分自身が最も価値あるものであることを、もつと分かつてもらえるような内容に」といった声もいました。

ご家庭からの意見を新たな課題とし、人権・同和教育をより充実させていきたいと考えています。

また、今回、五年生は「人権啓発ビデオ」を作成し、高学年全員に視聴してもらいつゝ、その感想をもとに人権について考えるという授業を行いました。いずれは、全校児童がともに考える「人権集会」を開催できればと考えています。その際は、どうか、まだご参観いただき、ご意見をいただければと思います。

本校では、地区別人権・同和教育懇談会において、子どもたちの人権啓発作品を紹介しています。最初は、その地域の子どもたちが作った作品を、多くの方に見ていただきたり、聞いていただきたりして、地域の子どもたちをもつと知つていただきたいとう願いから始めたものでした。

すると、そのことをきっかけに、懇談会に三世代そろって参加する家庭が増え、人権について家族みんなで考えるいい機会になつていています。今年は、人権作文の中に次のような内容がありました。最後にその作品の一部を紹介し、本校の人権・同和教育についての取組の紹介を終えたいと思います。

去年、集会所に行くと、今の六年生が人権作文を読んでいました。それまで、人権のことはあまり知りませんでしたが、何となく「みんなが幸せに生きるには大切なことなんだ」と感じることができました。…みんなでDVDも見ました。近所の人があわせて、仲が悪くなっている場面がありました。自分の権利も大切だけど、相手の立場になつて考えることも人権を考えるときは大切なんだと思いました。…

～一部抜粋～（五年生児童）

地区別人権・同和教育懇談会

侵害がなくなり、安心して暮らせる社会つくりのため、本研究大会で学んだことを生かしていきたいと思います。



(開会行事・全体会風景)

人権問題の解決は、単なる「心がけ」ではなく自分自身の自己変革を伴う「生き方そのもの」であるとのことです。一人ひとりがどのように考え、何を見ていくかが人権教育を推進していくため重要なポイントです。世の中から差別問題や人権侵害がなくなり、安心して暮らせる社会つくりのため、本研究大会で学んだことを生かしていきたいと思

第59回 四国地区人権教育研究大会に参加して

2012(平成24)年7月5日(木)・6日(金)

高知市
研究大会に参加して

◆ 感想文紹介 ◆

「第59回 四国地区人権教育研究大会に参加して」

小中学校とは違い、十分な配慮がなされないといつ保障はない、厳しい条件のもとで生活を送らなければなりません。進路保障とは、ただ卒業させるだけではなく、その子の将来を見据えたりつかりとしたビジョンのもとに行われるべきであると強く感じました。

発表報告があつた事例は、いわば成功例であり、現実には、まだまだ厳しいものがあると感じました。また、受け入れにあたっては、学校だけでなく保護者も含めた連携を密にして、情報交換をしつかり行い、学校組織全体で取り組まねばならないと痛感しました。

これまで、何度も人権教育の研究大会に参加しましたが、進路保障の部会への参加は初めてであり、大変新鮮な視点で人権を見直すことができました。貴重な研修の機会をいただき感謝いたします。

高知市において開催された四国地区人権教育研究大会に参加しました。

一日目の午前中に開会行事並びに基調提案等が行われ、午後からは各分科会に分かれての実践報告が行われました。開会行事で披露された実体験にもとづく人権劇が大変印象深く、人権尊重への強い想いが痛いほど伝わってきました。分科会は、第三分科会A「進路保障」に参加しました。以下、この分科会に参加しての感想を述べてみたいと思います。

一日間で四本の報告がありましたが、印象に残ったのは、特別な支援を必要とする子どもと不登校傾向を示す子どもの進学問題でした。質疑や意見発表もこれらに関することが中心であったように思います。私は、中学校教育に携わる立場として、大変興味深く参加させていただきました。

ハンディのある生徒は、高校進学にあたって入学検査がある以上、まず合格・不合格というハードルを乗り越えなければなりません。次に、合格したとしても、



(分科会風景)

平成24年度

第14期 オピニオンリーダー養成講座

伊予市では、市民の人権が尊重されるよう『伊予市人権を尊重する社会づくり条例』を制定しています。同和問題をはじめ、様々な人権に関する諸問題を解決するために、地域に根ざした啓発活動を展開していく推進者づくりをめざして、この講座を実施しました。

本年度は60名が参加して、5月31日から6月28日までに5回実施しました。講座は、5名の講師団が担当し、講義や参加体験型のワークショップ等、内容の充実した幅広い学習をしました。



講座の様子



「オピニオンリーダー」とは、皆様にとってあまり聞き慣れない言葉ではないかと思います。自分たちが生活や仕事をしている環境の中で、もし、周りの人に人権に関する間違った考え方や意見が出た場合、「そんなことではないんだよ。このようなことなんだよ。」と、適切な助言ができる人のことを意味しています。

参加者の感想

差別をはじめたのは人間。でも、それなくすことができるのも人間です。もっと真剣に考え、周りの人たちに伝えていけるようになれたらと思います。

就学前から学校を卒業するまで継続して計画的に一人ひとりに応じて適切に支援することの大切さが分かった。障がいのある人もない人も、同じように社会の一員として参加して生活することがとても大事であることが分かった。そのような環境づくりをこれからしていきたい。

男女共同参画社会について、少し勘違いをしていたことに気がついた。男女共同参画社会と聞くと、女性の地位向上、差別の撲滅というイメージが強かつたからだ。そうではなく、男女関係なく共に歩んでいく社会であることを認識できた。

普段、何気なく口にしている言葉や行動が相手にとつて配慮がないことになっていることに気付かされた。

自分の思っていることが普通だと思うことが多いけど、相手の立場に立つていることの方が多いのかも知れない。

「ことば」について 考えてみましょう

「ことば」

北山崎小 藤岡 涼さん

人権問題に関する
市民意識調査に
ご協力ください

昨年度の地区別・人権同和教育懇談会では「人権のヒント」のビデオを視聴しました。街の喫茶店のママのところに様々な思いをいだいた人々が集まり、その交流のなかから「人権のヒント」を考えて、それとの違いを思いやる心の大切さを理解していく内容でした。

東日本大震災後、しばらくの間テレビ番組の中にある宣伝が自粛され、かわりに「思い」は見えないけれど、「思いやり」は誰にでも見えるという内容のことが度々放映されました。このことは皆さんご存知のことと思います。この「思いやり」は「ことば」に表れると思われます。

平成二十三年度に募集しました人権啓発作品の「詩の部」のなかに、このことばを取り上げたものがありますのでじ紹介します。

自分が何気なく言った言葉が人をどれほどもつかれたのかその言葉を言った自分には分からぬ
でも
言われた人は
心のおぐがきずついている
そんなときぼくは

その人の心の中をたずね
ごめんなさい

と言いながら

消しゴムとえんぴつで
言葉を修正していく

そういう素直な
自分でいたい



伊予市では「伊予市人権を尊重する社会づくり条例」を定め、人権が尊重される地域社会の実現に向けて様々な取組をしています。この取組がよりよいものになるよう、五年ごとに標記の調査を行っています。

今年度この調査を実施することとなりました。

二十歳以上の方を対象に千五百人を無作為に抽出してアンケートにご協力いただき予定です。設問にお答えいただくながで、改めて人権とは何か、自分自身はどうなのが等を考えるいい機会になればと思います。また、この調査から分かること、考え方などをまとめ、これからのお教育・啓発活動に生かしていきます。

「木は光を浴びて育つ」ように、人は「言葉を浴びて育つ」ともいえます。改めて自分自身の【ことば】について考えてみませんか。

人権が尊重される伊予市のまちづくりを実現するために、皆様のご理解ご協力をよろしくお願いします。

